

Año 1904

Centro Estudiantes

de

FILOSOFIA y LETRAS

ARQUEOLOGIA AMERICANA

Migraciones

y Colonizaciones de Indios

Memorias antiguas historiales y Políticas del Perú, por el Lic. D. FERNANDO DE MONTESINOS Edic. 1882 (más ó menos de 1637 ó antes)

Apuntes del Dr.
S. Lafone Quevedo

§. 1 Tendrá ó no tendrá Montesinos el valor como historiador que unos le ponen y otros le quitan; pero yo no puedo menos que seguir al doctor V. F. López en eso de no pasarlo por alto. Eso de hablar de OFIR y cuanto se le atañe era cosa de la época y aún, si se quiere, del SANTO OFICIO y mucho más nos hubiesen contado los antiguos escritores y con más franqueza á no haber mediado el tenor de incurrir en alguna nota de herejía.

Dejemos á Noé y su descendencia, pero si no fueran los AMANTAS é historiadores peruanos que le comunicaron estas noticias, confesemos que fué muy ajustada á la razón la especie de que los habitantes del PIRÚ "comenzaron á tener discordias entre sí sobre aguas y pastos" (pág. 3). Los AYLLOS y familias eligieron sus cau-

dillos y estos á la vez se enseñorearon unos más y otros menos.

"A este tiempo, que según lo que he podido averiguar sería á los 600 años del Diluvio, se llenaron estas provincias de moradores; muchos vinieron por la vía de Chile, otros por los Andes, otros por la Tierra Firme y Mar del Sur, con que se poblaron las costas desde la Isla de Santa Elena y Puerto Viejo hasta Chile; esto se colige de las poesías y cantares de los Indios." (pág. 3 y 4).

Los primeros llegaron al Cuzco «en tropa y forma de familia. Venían 4 hermanos Ayar Manco Capac Ayar Cachi (ó Chachi) Tupac, Ayar Anca Tupac () Ayar Uchu y sus 4 hermanas Mama-cora, Hipa Huacum, Mama Huacum, Pilco Huacum. Desde el cerro Huana Couri y con una honda tiró cuatro piedras señalando las 4 partes de la tierra, á saber: (1) ANTISUYO ó el Oriente, (2), Contisuyo ó el Poniente (3), Collasuyo ó el mediodía. Faltole al autor agregar Chinchasuyo ó el Septentrión, el cuarto cuartel de TAHUANTINSUYO, de que serían reyes, ó CAPAC, los 4 hermanos. (pag. 5)

El modo como AYAR UCHU se deshizo de sus tres hermanos es significativo. A Ayar Manco lo encerró vivo en una cueva; á Ayar Cuchi lo despeñó haciéndole creer á la mujer que Maticí Huirá Cocha lo había convertido en piedra. Ayar Anca

escarmentado huyó á otras provincias, pero el Ayar Uchu lo hizo adorar como Dios de la Tierra. () (p. p 6 y 7).

Si como yo creo UCHU es palabra que significa PIGMEO PICANTE, se ve una vez más que el FOLKLORE siempre da la victoria al pigmeo sobre el gigante (lo que no deja de tener su lógica, pues no valdría la pena hacer leyendas con la victoria de los gigantes sobre pigmeos, por ser cosa demasiado prevista.) TUPAC AYAR es el mismo llamado PIRUA PACARI MANCO.

En el reinado de MANCO CAPAC, hijo del anterior, «llegaron grandes tropas de gentes sin orden de guerra ni de campo formado y se pusieron sobre la ciudad del Cuzco.... lo que más le admiraba era que por los Andes y hacia la provincia de Collas, que entonces había poca gente en ella, saliese tanto número de ella.» (pag. 17).

Averiguose que la gente venía de paz y que solo pedía tierras que poblar. El Rey les señaló lugares hacia el Norte y hacia el Sur. Otros se quedaron para servir al Rey en el Cuzco y son los ATUMRUNAS que sin duda son los hombres grandes. Los demas pasaron á poblar en POMOCOCHA, QUINOA, LOS LLANOS y CHACHOPOYAS, y otros tomaron por el Río APURIMA en balsas y canoas. En QUITO la tradición tambien era que por el Sur y el Norte “vinieron diversas veces grandes tropas de gentes, así por tierra como por mar y poblaron las costas del mar Océano y entraron por la tierra firme adentro“. (pp 18 y 19).

Aquí hace entrar Montesinos la guerra con los Chaucas capitaneado por GUAMAN HUAROCA y HACOZ GUROCA. Conquistaron estas las provincias de Contisuyo y Tucay-suyo como tambien la de Collaguyó y de los Chiriguanos. Son vencidos los

CHAUCAS por los hijos de Sinchi Cozque. (pp. 33 y 34).

Manco Capac, el segundo, tuvo guerra “con los de Tucumán que se habían entrado en los Chichas.“ (p. 48).

Siendo Rey Ayar Tacco Capac, más ó menos 2000 años antes de la era cristiana, “vino nueva como en los Llanos habían desembarcado de balsas y canoas que hacían una gran flota, mucho número de gentes extrañas, y que se iban poblando, especialmente á orillas de los rios; y que unos hombres de grande estatura habían pasado adelante. Y afirman los amantas que fué sin número las gentes y las naciones que por este tiempo vivieron. Se establecieron en los LLANOS, PACHACAMAC etc. y en HUAITOCA y QUINOA. Estos eran los CHIMUS de TRUJILLO. (pp. 53 y 55)

Mas ó menos en tiempos del Pachacutic III, 1500 años antes de J. C. y reinando su padre Cayo Manco Capac “hubo grandes alborotos en el reino por las nuevas que vinieron de que por TUCUMAN, los CHRIGUANOS y CHILE había venido gente ferocísima y guerrera.“ (pag 64)

Pachacutic el tercero de este nombre tuvo con su gente una batalla sangrienta en el Collao (hoy Bolivia) con los bárbaros. (pag. 65).

Manco Auqui Tupac fué el Pachacutic IV, por la era de los soles corresponderia á los 1000 años, ante de J. C. el Pachacuti es un medio sol de 500 años. (pag. 69), (pag 73, Himac Huilla Amanta Pachacutic 500 años de J. C.

Huilcanota Amanta.— “En tiempo de este rey vinieron muchas tropas de gentes por el Tucuman y sus gobernadores se vinieron retirando al Cuzco. “pero fueron derrotados en detalle por venir divididos.“ Tambien por ese tiempo vinieron por los Andes mucho número de gentes y se rindieron con partido de que se les

diese tierras para sembrar, y dijeron que ellos no venían á guerrear, "si no es huyendo de unos hombres muy altos de cuerpo que los habían echado de sus tierras, por cuyas causas habían venido á buscar á donde vivir." Dieron noticia que habiendo pasado los Llanos, donde habitaban, tierra muy regalada y rica, habían pasado para venir allí, por muy grandes pantanos y arboledas espesas, llenas de fieras animales, y que sin saber adonde iban, habían llegado á aquellas partes. (pag. 74 y 77).

A Titu Tupanqui Pachacuti VI. (annus Domini) "llamaronle Pachacuti porque se cumplieron en su tiempo 3 mil años desde el Diluvio, y con ellos el cuarto Sol de la Creación del mundo, que son 400 años. Y porque en su tiempo vinieron grandes ejércitos de gentes ferocísimas, así por los Andes como por el Brasil y por hacia tierra firme, hicieron grandes guerras y con ellos se perdieron las letras que hasta este tiempo duraron. (pág. 78 y 79).

Estas invasiones fueron precedidas por grandes terremotos que duraron muchos meses

El CHIKUI, que así llamaban á la adversa fortuna se declaraba en contra. "Muchas tropas de gentes venían marchando por la vía del Collao, y que los hombres feroces que por los Andes venían se iban acercando, y que entre ellos venían algunos de color prieto; y lo mismo los de los llanos; y todos habían ordenado gruesos ejércitos, y venían talando los campos y apoderándose de los pueblos y ciudades". (pág. 80).

Muere el Rey en la batalla. La peste asola á los vencedores y vencidos. Los del Cuzco se retiran á Tamputoco. El Cuzco fué abandonado. (pág. 81 á 84).

Entra á reinar TUPAC Couri Pachacuti VII (A. D. 500 cerca) se

rehacen los reyes de Pacaritampu y prohíben las letras. [pág. 85 á 88].

Reinando el cuarto rey después del Pachacuti VII [A. D. 500 cerca] "entraron grandes bandas de gentes por Panamá y por los Andes y llegaron al Cuzco". [pág. 88].

Los indios que entraron "vivían como las bestias, MUY DADOS Á LA SODOMÍA, y sin policía ni gobierno, y comían carne humana." [pág. 89]. Las señales estas corresponden á los Chiriguanos [Guaranís de origen] á quienes se atribuían todas estas virtudes.

Después se presentaron los Pijaos y Paces, naciones del Nuevo Reino de Granada.

Más tarde se presenta Chinchi Roca [Shinchi Roca] y en tiempo de su descendiente Inti Maita Cupac, se cumplieron los 4000 años del Diluvio, más ó menos A. D. 1000. [pág. 90].

La leyenda de Mama Cinaco, madre de Roca. [pág. 91].

Más tarde entra á reinar otro inca llamado Sinchi Roca Inca. Siguele Tahnar Huarec, sexto inca, y en realidad llamado Mayta Tupanqui. Le heredó su hijo Huirá Cocha. [pág. 125 á 131].

Llamábase este rey Tupac Tupanqui [pág. 132]. Llega gente de Chile mandados por parientes suyos. Tal vez tenga esto algo que ver con la embajada del Tucuman [pág. 133]. Hace caminos reales á Chile por los Chiriguanos [pág. 134 á 136]. Ayudados por los de Chile, Chiriguanos, etc. marcha sobre Quito, que se somete [pág. 140 á 142].

Garcilaso de la Vega—"Comentarios reales"

(LIBRO V. CAP. XXV)

"Estando el Inca en la provincia de Charcas, vinieron embajadores del

reino llamado Túcona, que los Españoles llaman Tucumán, que está á 200 leguas de los Charcas, al S. E.; y puestos ante él dijeron:—Capa Inca Viracocha, etc.” le ofrecen obediencia y le entregaron como tributo “muchas ropa de algodón, mucha miel muy buena, cara y otras muchas legumbres, y otras mieses de aquella tierra, etc. No trajeron ni oro ni plata porque asegura que no la había. Procedieron á adorarlo como á Dios. Volvieron muy regalados con “ropa de lana, para los Curacas, de la muy fina que se hacía para el Inca y otras preseas de la misma persona real...” Mandó que fuesen Incas parientes suyos á instruir á aquellos indios en su idolatría y que les quitasen los abusos y torpezas que tuviesen; y enseñasen las leyes y ordenanzas de los Incas, para que las guardasen. Mandó que fuesen MINISTROS, que entendiesen en sacar Acequias y cultivar la tierra para acrecentar la Hacienda del Sol y la del Rey.”

Todo esto explica porqué se hallan en toda la región DIAGUITA señales evidentes de la cultura de los Incas, y restos de su arqueología, cultos y leyes.

Aquí tambien se relata como los Tucumanos recomiendan la conquista de Chile, cordillera de por medio con el Tucuman. No comerciaban con ellos, más la relación teníanla de sus padres y abuelos.

El empeño de convertir á estos en súbditos de los Incas nos hace ver que eran vecinos algo temibles para los tucumanos. Por lo menos todo esto explica esa quichuización que había ya empezado y se estaba desarrollando en todo el Tucuman, cuando entraron los españoles. Era una conquista media parecida á la de los Ingleses en el Indostan.

Vease lo que dice MONTESINOS

(Cap. XXV), substituyendo Chilenos por Tucumanos.

En la Historia de Montesinos se ha visto como los chancas habían invadido y conquistado parte del Viejo Imperio Peruano. Estando Huiracocha en los Chichas, supo que habían emigrado en masa los Chaucas súbditos de Hanco Huallac. Buscaron tierras lo más distante de los dominios del Inca y así «con este acuerdo caminó arrimándose á mano derecha de como iban llegando hacia las grandes montañas de los Andes con propósito de entrarse por ellas, y poblar donde hallase buena disposición y así dicen que lo hizo AVIENDOSE alejado casi 200 leguas de su tierra: más por donde entró y pobló, no lo saben decir, más de que entraron por un gran Rio abajo y poblaron en las Riberas de unos grandes y hermosos lagos, donde dicen que hicieron tan grandes hazañas que más parecen fábulas compostas en loor de sus Parientes los Chaucas, que Historia verdadera etc.»

CHAUCAS es una voz que en quichua quiere decir PIERNAS. Serían piernudos estos Indios y por consiguiente de tipo Pampeano. Los del Perú son cortos de piernas y debieron asombrarse de ver gente con piernas de dimensiones tan diferentes de las suyas. Indios como los Mbayáes, responderían en sus rasgos físicos á tales Indios, y se dice que en sus tierras se encuentran rastros arqueológicos de un mérito superior á los de los Chacos. La desgraciada muerte del explorador Boggiani, ha venido á privarnos de descubrimientos muy importantes.

Sea de ello lo que fuere, la relación de Garcilaso de la Vega nos habla de una gran migración de Indios que no pertenecían á la estirpe peruana, pero que habían estado en contacto con ella y se retiraron á los CHACOS de los afluentes del Rio

de la Plata, siempre que no se trate del Amazonas, cosa que no diría bien con aquello de doblar por la derecha.

SECCIÓN GUARANI

Tratándose de los movimientos gentílicos de la gran familia Guaraní no podemos, por ahora al menos, acudir á mejor fuente que Gabriel Soares de Souza, obra que se puede consultar en la Revista do Instituto de Historia e Geografia do Brasil Tomo XIV, (Rio de Janeiro 1851 p. 305 et seq.) Los datos aquí contenidos se deben al autor citado y corresponden más ó menos al año 1587.

TAPUYAS Indios muy antiguos, fueron los primeros pobladores de Bahía; estos fueron lanzados de sus tierras sobre la costa del mar océano por otro gentío llamado TUPINAEÉ, que bajó de la selva virgen (sertão). Más tarde se presentaron los TUPINAMBÁES quienes á su vez vencieron á los TUPINAEÉS y los arrojaron de la costa del mar, desterrándolos á las selvas donde siguieron la lucha con los Tapuyas, y así permanecieron hasta la llegada de los Portugueses. Esta es la relación que los mismos Indios hacen de sus migraciones.

“ . . . Los Tupinambáes son hombres de mediana estatura, de color muy percutido (baça), bien formados y bien dispuestos, bien enjertados (assombrados); todos tienen buena dentadura, blanca, menuda, que nunca se les pica; sus piernas son bien formadas, y los piés pequeños; usan el pelo de la cabeza siempre (apara-do), pero no lo dejan en otra parte alguna del cuerpo, arrancándole en el momento que apunta: son hombres de grandes fuerzas y de mucho trabajo: son muy belicosos, y á su modo esforzados (valientes) y para mucho, aunque traicioneros: son muy

amigos de novedades y por demás injuriosos, y grandes cazadores y pescadores y amigos de la labranza.” (pág. 306-7).

Este gentío se repartió la tierra de Bahía pero se dividieron en bandas: los que se asentaron entre el Río de San Francisco y el Río Real se declararon enemigos de los que vivían entre Río Real y Bahía: unos á otros se hacían cruel guerra y se comían y se cautivaban y los que se salvaban con vida era para ser esclavos de los vencedores. La guerra y sus desastres eran continuos por mar y por tierra.

Aunque los Tupinambáes se dividieron en bandos todos hablan una sola lengua que es la general de las tribus del Brasil. No adoran cosa alguna y no entienden más que vivir y morir. Dice S. de Souza, que les faltan 3 letras F, L, R, y esto porque no tienen Fé, ni Ley, ni Rey. (pág. 309). Es curioso esto porque la R no les falta y esto se ve en el ejemplo RODRIGO-RODIGO: verdad es que se refiere á R GRANDE ó DOBLADA pero también lo es que no es esta la que falta sino que no pueden pronunciar la r despues de otra consonante, cosa muy común entre los Americanos.

Entre Río de Janeiro y ANGRA DOS REIS hallamos aún tribus Tupís con el nombre de TAMOYOS hacia la parte de San Vicente, que parten terminos con los GUAYANAZES.

Aquí parece que pasó la migración de las naciones Tupís, que bajaron á lo largo de las costas del mar Océano; más Vasconcellos nos conserva una tradición por la que consta que los Tupís creían haber llegado por mar al Cabo Frío, huyendo de su patria á causa de guerras. Andando el tiempo se pelearon entre sí—así las familias de los más antiguos quedaron en su tierra y las más nuevas *costeando las playas fueron á dar con-*

sigo en el grande rio á que hoy llamamos Plata, y emboscándose en su ancha barra, fueron á asentar sus reales en la parte del Sur. Y este dicen que fué el primer habitante de las tierras que hoy se llaman Buenos Aires, Chili, Quito, Perú y las demás de las partes aquellas.

Volviendo á Soares de Souza:

Bajando de Angra dos Reis hasta el rio de la Cananea están los GOIANAZES hombres grandes, con lengua diferente de la de los TAMOYOS (Tupís), pero que se entienden con los CARIYOS.

Los CARIYOS poseen la costa desde la Cananea. Para mí no son TUPÍS. Se peleaban con los GOIANAZES.

Estos Goianazes y Cariyos son naciones de TAPUYAS, bárbaros en boca de Tupís, y de los medios que ellos arrinconaron ó vencieron en sus migraciones y conquistas (pág. 99 y 103).

El Rio de Martin Alfonso 30°15' que estaba poblado por Tapuyas (pág. 105); es más ó menos la cabecera de la laguna de Los Patos.

En 31°30' se halla el "rio del Puerto de los Patos (28° pág. 103) que no ha de confundirse con la LAGUNA DE LOS PATOS (la de Rio Grande), HASTA LA BOCA DEL RIO DE LA PLATA ESTA POBLADA DE TAPUYAS, gente doméstica bien intencionada (acondicionada) QUE NO COME CARNE HUMANA, ni hace mal á gente blanca "que los comunica"..... y porque la tierra es muy llana y expuesta á los vientos, sin selvas ni reparos, no viven estos Tapuyas á lo largo del mar y tienen sus poblaciones arrimadas á la parte del SERTON (selva virgen), al abrigo de la tierra y vienen á pescar y marisquear á la costa.

«No tratamos aquí de la vida y costumbres de este gentío, porque de ello se trata más adelante en el título de los Tapuyas, que viven en el SERTON de la Bahía, y aún cuando viven tan apartados de estos son to-

dos unos y tienen casi una vida y una costumbre. (pág. 107 y 108).

En seguida pasa al cabo Santa Maria en 34°40'. Se excusa de hablar del Rio de la Plata por ser harto conocido y concluye así:—"y poblaciones que en él, aguas arriba tienen hechas los Castellanos que escaparon de la armada que en él se perdió muchos años ha, las cuales se casaron con las Indias de la tierra, DE QUE NACIERON GRAN CANTIDAD DE MESTIZOS que ahora han poblado muchos lugares, EL CUAL RIO DE LA PLATA ESTÁ POBLADO POR ÉL, AGUAS ARRIBA, DE LOS TAPUYAS SUSODICHOS." (pág. 108 y 109).

No describe la vida y las costumbres de este gentío porque de ello se trata más adelante en el capítulo de los Tapuyas. (pág. 108).

De aquí resulta que la migración de los Guaraníes ó Tupís no pasó del Rio de los Patos, cerca de Santa Catalina, salvo la colonia intrusa del Delta del Paraná y su tierra firme inmediata en partes.

Por el Oeste los Guaraníes bajo el nombre de CHIRIGUANOS (los CHIRIHUAYNAS del Perú) ocuparon la región de Tarija, hoy de Bolivia y en la 1ª época de la conquista parece que bajaban hasta el Chaco al Sur del Bermejo.

La retirada de los TONOCOTÉS y sus congéneres y la aparición de los MATACOS, TOBAS, Mbocobíes, en esa región parece que los arrolló hacia el Norte del Pilcomayo donde están establecidos bajo diferentes nombres formando así con los CHIQUITOS la línea divisoria entre los Indios de las cuencas del Amazonas y del Rio de la Plata.

NOTA--El mejor ejemplo de una gran migración étnica es la de los Araucanos á la Pampa. Ver AZARA.

§ 2. Las expatriaciones de indios Guaraníes producidas por los padres

de la Compañía de Jesús, para salvar á sus neófitos de las guerras de los Paulistas son causa de los guaranismo que existe en partes de la región oriental, que corresponde á naciones de estirpe YANÁ ó GUAYANÁ. Ni la Banda Oriental, ni Entre Ríos, ni Corrientes (á no ser Paraná y Uruguay arriba) estaban ocupados por Guaraníes. El guaraní era el francés ó LINGUA FRANCA del Este como el quíchua del NO y el Araucano del SO.

En Cordoba los nombres en SACOTE Sinincate AMISACATE, etc.) acusan el origen SANAVIRONA de sus primitivos habitantes; mientras que poblaciones como Puama (Santiago del Estero) Atacama (Rio Hondo), Aufama (Tucuman), Yarna-y-fil (hoy Belen, en Catamarca) Atacama y Calama (en los Andes de Chile y Argentina) parecen avisarnos que Indios de estirpe parecida tal vez INDAMA, alguna vez poblaron esos lugares.

La terminación GASTA es común á toda la región Diaguita. Lozano la clasifica de Tonocoté, más no creo que acierta el P. en este parecer. No consta que los Tonocotés hayan entrado á muchos de los lugares en que se hallan nombres de pueblos terminados en GASTA, como Calingasta, por ejemplo, lugar conocido de San Juan.

Unos autores han creído que el Tonocoté podía ser quíchua, lule ó mataco; pero en ninguna de estas tres lenguas hallamos voz que se parezca á GASTA "pueblo". Pues entonces á falta de mejor prueba conengamos en que GASTA como AO ó AHAHO ó AVIL, y ANGO son terminaciones de nombres de lugar que acusan el origen Diaguita-Cacón de estos pueblos.

Donde encontramos lugares llamados COMANDO, Coneta (Catamarca) Arauco, Indeun (Rioja) podremos sospechar alguna migración chilena; y

nombres híbridos como MACHI-GASTA (MACHI medico, brujo, en Araucano; y GASTA, púeblo de Cacán) probarían ó cierta relación lingüística entre Diaguitas y Araucanos, ó de no, invasiones y adopciones por uno ú otro lado.

En toda la región Diaguita hay gran semejanza entre los apellidos de Indios, semejanza que se hace extensiva á los QUILMES y CALIANOS expatriados del Valle Calchaquí á Buenos Aires por Don Alonso Mercado y Villacorta en 166.....

Del estudio de los empadronamientos hechos en el Rio de la Plata podemos establecer las diferencias entre los Indios que eran y no eran Guaraníes. Para esto nos sirve de mucho el Registro estadístico de Trelles, año 1862, parte Arqueológico.

Falta que se haga otro tanto con los empadronamientos de las naciones de la Pampa y Sierras inmediatas. Como tambien que nos cumpla su promesa el Dr. P. Cabrera de publicar sus trabajos etnográficos sobre los Indios de Cordoba.

§ 3. El ejemplo más culminante de las confusiones ocasionadas por los desplazamientos de unos Indios por otros es aquel de considerar que los Pampas, fueron siempre Araucanos. Estos se adueñaron de la Pampa desde 1750 hasta que el general Roca les dió la batida general que concluyó con el dominio de los Indios en la Pampa y altiplanicies patagónicas. Antes de 1750 los dueños habían sido los Querandíes y Puelches, que serían ó no unos en su origen pero que seguramente nada tenían de los Araucanos no siendo por algún mestizaje.